



Une école moins encadrée, Un enseignement plus cher pour les familles, Une pénurie qui s'aggrave

Novembre 2025

Chers Parents,

Vous avez certainement entendu parler des mesures que le gouvernement MR-Engagés a présentées le vendredi 10 octobre. Elles imposent, une nouvelle fois, des coupes importantes dans l'enseignement, la culture, les crèches... sous prétexte d'assainir les finances de la Fédération Wallonie-Bruxelles.

Mais savez-vous que vous – les parents, les familles – en êtes les principales victimes ? Explications.

L'aspect le plus évident, c'est que le coût de l'école va encore augmenter.

- ↗ Avec la réduction des moyens pour garantir la gratuité à tous les élèves, les parents devront débourser une centaine d'euros supplémentaires pour chacun de leurs bambins.
- ↗ Vos enfants suivent des cours artistiques dans une académie ? Ce sera une autre centaine d'euros à débourser par inscription avec un impact sur leur encadrement.
- ↗ Votre ado entre dans l'enseignement supérieur ? Pas de chance, plus de la moitié (58 %) des étudiants devront payer plus de € 350 supplémentaires (+42 %) par année d'études. Le montant du minerval passe en effet à € 1194.

Non seulement l'école sera plus chère, mais elle sera aussi moins bien encadrée et moins bien financée...

Après avoir déjà supprimé 500 emplois dans l'enseignement qualifiant cette année scolaire, le gouvernement s'apprête à en supprimer encore quelque 1 500 en alourdisant la charge horaire de certain·e·s enseignant·e·s. Le nombre de profs par école va automatiquement diminuer. Les moyens accordés aux écoles qui scolarisent des enfants défavorisés vont être rabotés. Les budgets de rénovation des bâtiments scolaires vont être diminués, alors que de nombreuses écoles sont dans un état catastrophique.

Cerise sur le gâteau : les différents gouvernements considèrent les familles et les enseignants comme des gens incapables de réfléchir ou de se rebeller. Le seul argument avancé par les différents gouvernements, c'est celui de la nécessité de faire des économies. Au même moment, ils réduisent les impôts et/ou les cotisations sociales pour les plus riches ; ils font des cadeaux fiscaux aux plus favorisés en modifiant les droits d'enregistrement ; ils annoncent qu'ils vont créer un CDI enseignement très coûteux (on parle de plusieurs centaines de millions d'euros), ils renoncent à lutter efficacement contre le redoublement et le décrochage scolaire qui coûtent près de 400 millions d'euros par an à la Fédération Wallonie-Bruxelles et ils s'apprêtent à dépenser 24 milliards d'euros supplémentaires pour de l'armement. Ça suffit !

Dernière précision : rien n'est voté ! Nous ne comptons pas laisser les différents gouvernements saccager l'école (de même que les pensions, les soins de santé, la culture...) sans leur opposer une résistance farouche. Nous organiserons des actions dès le mois de novembre et nous vous encourageons à nous rejoindre !

Jamais les travailleuses et travailleurs belges n'ont créé autant de richesses qu'aujourd'hui.

Il est temps de construire une école accessible et de qualité,
une école qui permet à tous nos enfants de s'épanouir et d'apprendre dans de bonnes conditions.

Pour le front commun syndical de l'enseignement,

Luc TOUSSAINT
CGSP Enseignement

Adrien ROSMAN
SETCa-SEL

Roland LAHAYE
CSC-Enseignement

Masanka TSHIMANGA
SLFP-Enseignement

